# BSPBRT

(PENSAR ES SER LIBRE

SE "PUBLICA POR IMPRENTA PROPIA DEL PARTIDO OBRERO SOCIALISTA

(SER LIBRE ES SER FELIZ)

te recinto municipal.

La formación de la mayoría en la

que tomemos parte, no es producto de un parto, en el que se convierte tanto para, tí tanto para mí; nó, es en

cuanto a nosotros, el acercamiento de las voluntades decididas al tra-

palabras. C mo no hay pactoalguno, creo entonces que no es una mayo-

Iniciemos, pues, nuestras labores, inspirados todos en el bien ciudade-

ZENOBIA C. de BAEZA

MATRONA

Osnesilia gratis de 13 a 1 P. M. Local de la Sco. Obstétrica.

Luís E Recábarren S.

«Imperial»..... el 12

Al Norte El «Cachaposi»..... el El «Palena»..... el

Llama mucho la atención la crea-

Puestos a granel

millones de pesos.

Para muestra un botón:

Dirección postal en Santiago:

locales

Correo 3 .- Casilla 5069

Iquique

Barros Arana 189

Notas

Sur Limari.

E

Suscripción adelantada para la Pampa y Provincias \$ 7.50 

OFICINAS Y TALLERES CALLE BOLIVAR, Nº 1020 OORREO, OASILLA 211

Diario de la Mañana

Iquique, JUEVES 6 de Mayo de 1915

Pasadas las luchas electorales, que han absorvido completamente la preocupacion de los trabajadores que procuraban obtener una victo ria política, interesanos abora diri jir nuestro esfuerzo hacia la organi-

raria. Si aigunos trabajadores opo-nen resietencia pera organizares no es por desconocer las ventajas que reporta el gremio, es, sencillamente por una mai entendida desconfianza propagada por el propio capitalista, seguro de que es el medio mejor pa-ra evitar la unificación de los trabajadores y poder ejercer sin dificul-tades una explotación cada vez más terrible para el obrero.

Organizados los trabajadores cons tituyen una fuerza que les trae múl-tiples provechoe: los patrones se ven menos libres de poder abusar, se ven cohartados por la solidaridad obrera para ejercer contra éstos una suma

exploracion, opresion o tirania.

El necesario, pues, que les obreres tauto de Iquique como de la pampa, mil veces victimas de su decunión
mediten a esto respecto y necesser
recordar a sus compañeres la imperiose necesidad de la unificación en gremice, estudiando al mismo tiem po las causas que nos han llevado a fracasos anteriores, a fin de evitar otros nuevos en lo sucesivo.

deben procurar au reorganización, aunando sus elementos y remedian-de las dificultades que se opongan a su funcionamiento.

Recientementa han tenido los tra bajadores, con motivo de la actual crisis, una prueba de que nada deben esperar de los patrones. Bastante ha tolerado pacientemente la clase trabajadora de la provincia en todos los oficios durante la crisis, los atropellos, vejámenes, desconocimiento de sus derechos por parte de los patro-nes, reduciéndola a una espantosa miseria; toca entonces, ahora, en-mendar los yerros y precaver el fu-

La organización y reorganización gremial debe ser a base de una cuointerpretada como espíritu de exolotación ni dé pávulo a contra-propa-gandas desquiciadoras, de las cuales mos trabajadores, con gran contento de la clase patronel. Así parce que lo ha entendido temb én el primer Congreso Soci i ta que está reunido en tantiago, dejando en forma fa-cultativa la eplicación del proyecto

púmero de mañana.

gar ización.

### Los hipócritas

Arí como en la sombra de la nouna representación comunal o parlamentaria es la constitución de la
organización grem'al.

Los grandes beneficios que en todo orden trae consigo una organización bien consolidada, son de sobra
genos o refractarios a la organización para que necesitemos enumeraria. Si algunos trabajadores oponen resistencia para organizaren no

Arí como en la sombra de la noche, bajo sus negras y fatídicas alas, salan que contestar al pueblo cuando le pedía a gritos: «¡qué se cumpla
la ley!»

Entonces ví repetires el lavatorio
bien consolidada, son de sobra
conocidos aun por los obreros más
spênos o refractarios a la organización para que necesitemos enumeraria. Si algunos trabajadores oponen resistencia para organizares no

Arí como en la sombra de la nosabían que contestar al pueblo cuando le pedía a gritos: «¡qué se cumpla
la ley!»

Entonces ví repetires el lavatorio
histórico, con el señor Godoy de protagouista, el que en vista de la defer sa hecha a la ley por el carpintero, que según ellos peneaban no safer sa hecha a la ley por el carpintero, que según ellos peneaban no sallevan por norma la lealtad, y por
nen resistencia para organizares no
levan por norma la lealtad, y por
nen resistencia para organizares no
levan por norma la lealtad, y por
nen resistencia para organizares no Tan importante como alcanzar nua representación comunal o par-che, bajo sus negras y fatídicas alas, lamentaria es la constitución de la se traman los más negros crímenes, organización grem'al. llevan por norma la lealtad, y por lema el progreso. Cuando hau encontrado un plan

digno de sus repugnantes concien-cias, gozan, rien, y con estridentes carcajadas celebran su triunfo anticipado y salen de aquel antro infer-nal con rostros beatificos.

Al encontrarse con su victima, una sonrisa que ellos creen divina, aoma en squellos as creen nyma, asoma en squellos asquerosos labios.
¡Hipócritas! ¡mostrad al mundo lo que sois. Arrojad la careta con que pretendeis ocultaros, porque está demán

Si la usaseis de acero, tened la se guridad de que a travéz de él, se reflejaria vuestro interior. Vuestra sonrisa e una mueca horribla, sed francos; atacad de frente, pero tened presente que siempre lucir; la del como tretabais a la Abelmace verdad, triunfant la justicia. La hispocresta y la ignorancia cederán su trac conducta?

Referente la muellitata transportatione de la muellitata conducta?

Referente la muellitata transportatione de la muellitata de la muellit pocresia y la ignorancia campo a la luz dal día.

Estas reflecciones nos sujiere la infame campaña iniciada por los cle-ricales contra la digna directora de la Escuela N.º 18, señora Mercedes B de Ramirez, de la que nos ocuparemos oportunamente quitandos los antifaces, hipócritas!

### La historia se repite Pilatos se lava sus manos

Ei día 2 de Mayo de 1915 será tiago. Estan comisionados para recipara mí fecha memorable. Asisti por primera vez en mi vida a la instalación de una nueva Municipalitados la consesción de una nueva Municipalitados de una dad.

Cuando ví que con toda elegancia y majestad eutraban los honorables ediles elegidos por la voluntad del pueblo («egún ellos) a ocupar sus seientos, mi nervios se crisparon y pesses para mis adentros: ¿Qué va a defenderse mi compeñero carpintero al freute de tantos talentos reunidos,

si es cierto que ellos están de acuer-do para pisotear la ley y excluirlo? Y con que orgalio dejo el remo para tomar la pluma y decirle al mundo eutero, que, con carpinteros como ese iría yo al fin del mundo.

¡Qué decepción, señores! Yo, que creta que el traje hacia al monje y

Trabajadores, organizeos de «Organización gremial», cuyo te que en la levita del caballero se aniumero de mañana. estal a, dir saber que no habia más Trabajadores: pensemos en la or que humo y mucho humo!

Yo, como antiguo católico, que he sido, ví ante mis ojos al hijo del carpintero de la leyenda biblica, delan-te de Pilatos, jusgandolo; vi también palidecer de admiración la frente del nuevo Pilatos ante la justicia de la ley. Sus labios tartamudeaban y l.s. honorables ediles todos inquistos no Protesta centra la

tenemos más que acatar el fallo de de la Comisión sea bueno o malo re-curra el señor Sandoval a la justicia ordinaria.

Y el pueblo le pedía votación para ver su proceder. ¿Se hizo? Si, a la sordina y siu proclamar el resultado, siguiendo con la elección de alcaldes y el pueblo quedó builado y la ley pisoteada y el señor Alcalde de esta manera se lavó las manos... como

¡Qué bello ejemplo de rejenera ción!

Gracias, señores, por la lección, y sabemos quienes sois y tuvimos la oportunidad de conocer vuestros ta-lentos y vuestra obra «rejeneradora». Réstame solo deciros que os acor-dei-como tratabais a l'Abalmace.

Senores, los socialistas tenemos un

templo que aunque pequeño, en el sentante del Oer ap endemos a conocer a los hombres. lén de Sarraga. Boy de ustedes

Benilde Vergana Gafan de mar y tierra.

### Primar Congreso Socialista

COLECTA PARA LOS GASTOS

La seambles socialista acordo abrir una colecta para coster los gastos de la delegación q. anyiara ante el congreso socialista de San-

Isaac Gonzalez, Pedro Romero, en en nuestra imprenta.

En la pampa se ha enviado nota con este fin a varios compafieros. Rogamos actividad en esta comision.

Los fondos colectados en la pan pa, deben remitirse por jiro postal o sjente al tesorero B. Vargas Cas-tro, casilla 211, antes del 15 de Los secretarios

El alcoholismo, representa la miseria, al crimen, el robo, el piliaje, y, lo que es peor todavía, la dejeneración de la raza y el descenso moral e intelectual de las socie-

### DESCE Santiago

### El Congreso socialista Comité ejecutivo

expulsión de Sandoval

Santiago, 5 .- El Congreso Socia lista en su sesión de syer, creó el Comité ejecutivo nacional, el que residira en Valparaiso y estará compuesto de cinco propietarios y tres

do felicitaciones a los municipales triunfantes en los demas pueblos de la Republica.

Se incorporó al Congreso la com panera Teresa Flores, como repre sentante del Centro Femenino «Be

Se aprobó la declaración de prin-cipios, el programa mínimo y el regiamento general que remitire opor tuamente.

Aprobose la moción presentada por el delegado Luis E. Recabarren sobre «Organización Gremial», de-jande facultativa a las secciones su aplicación.

Autorizose al delegado compañe-ro Luis E. Recabarren para hacer una gira de propaganda por todo el país, para activar la labor de organización doctrinaria socialista en toda la República.

El congreso entró a tratar la con-ducta del ciudadano Manuel Hidal

El corresponsal

## De 3 v medio caballos

SE VENDE

Verlo y tratar en esta imprenta.

One di tenga cuidado mejor, contest

# Actividad socialista de todos y el progreso de todos, mirarán con aprobación el desarrollo de labor socialista desde es-

### En Valoaraiso La llegada de los delegados al

primer Congreso Socialista Fué un acontecimiente entusiasta forma de hachos que no sean vanas

El Lunes 26, llegaron a este puer-

El Lunes 26, llegaron a este puerto los delegados que desde Iquique
y Taltal vienen el primer Congreso
Socialista.

Una comisión de socialistas de
Viña del Mar, on su estandarte y
otra de Valparaiso, concurrieron al
muelle, acomp-fiados de c. rea de
500 personas para dar la bien venida
a las delegaciones.

Saludaron en el muelle a los dele
Rados los conventaros lignitas de realizar.

La comuna de Pisagua bestante
rica, para su población, ha sido casrica, para su población, ha sido casrica la que se constituye, sino que es
rica la que se constituye, sino que se

La comuna de Pisagua bestante rics, para su población, ha sido castigada por la indiferencia colectiva. Nos toca abora a todos hacer que termine esa situación que se relega a la pampa y a Pisagua a rer un pueblo abandor ado. La representación socialista tras equi, no palabras que sean globos de jabon, sino el propósito de trabajar y confamos que al proposernos al desarrolio de nuestro programa, hemos de ensentrar la cooperación total, como nosotros no negaremos nuestro concurso a todo aquello que vaya con al missorin de servir al vecindario.

Iniciemos, pues, nuestras laboras. Saluaron en el inuelle a los acis-gados los compañeros Urrutia, Se-púlvede, Lesl y Ros Medius. Con-tetó en breves frases el compañero Luis E. Recabarren, saludando a los puesto de cinco propietarios y tree suplentes, que serán el jidos por las luchadores de Valparatso a nombre secciones de Valparatso y Viña del Mar hasta el próximo Congreso.

El Congreso votó una protesta por la expulsión del municipal Pedro J. Sandoval, calificandola de un abuso cometido por los nu vos municipales de Iquique.

Habrá otra en la plaza la noche del Jueves 29.

El Corresponsal

### Pisagua

Discusse pronunciado por el compañero Lorenso Crossley, 2.º Al-calde de la Municipalidad de Pisa-gua, el dia da la cipalidad de Pisagua, ei dis de la fuetalación: "Senores Rejidores:

Antes de terminar esta seción inaugural, séame permitido de si unas cuantas palabras que estimo A la constitución de este nuevo

Municipio concurre por primera ves la representación del Partido Obre-ro Socialista y al llegar hasta aqui traemos el encargo de nuestros mandantes, de advertir que nuestra presencia obedece al deseo de esten-der la labor municipal hasta donde no alcanzado, conforme a nuestros deseos, en el espíritu de las administracienes anteriores hasta el corason mismo del pueblo que constitu- El

Las ideas socialistas han sido miradas con desco fianza, pero, por-que sun no son comprendidas.

que sun no son comprendidas.

Ahora que el Partido obrero So. ción de nuevos puestos municipales, cialista trae su representación seu, a rais de la declaración del primer será la coa ión en que tudos irán Alcalde Godoy, que dijo: eque la convenciéndose que no hay motivo deuda municipal dejada por los balpara mirar recelosamente al Socielismo que no es otra cosa que el bie-nestar.

zación gremial.

explotación, opresión o tiranía.

Los gremios que están en receso

prodencial, de manera que no sea on los únicos perjudicados los mis-

### FOLLETIN

Tancredo Pinochet Le-Brun

### NIEVES ETERNAS

NOVELA

(Continuación)

Los cuadros de la Parion y Muerte de Jeuna de Jeuna

Los hombres se quedaron de pié, cerca la puerta. Seguian entrando los fieles. Los homores se quentron de pro, con-de la puerta. Seguian entrado los fieles. Aigunas muje es llevaban velas envueltas en sus pañuelos abigarrados. Mijaban sus dedes para persignarse en el agra bendita de las tazas de mármol, que en pedestales de ma era estaban a la entrada, como ujie-

y otro azul, salado, en la playa, se retorcia sediento, agonizante con su suplicio de Tântalo, mirando al cielo, pidiendo al Se-ñor todopoderose, con orsciones, con man-das, con velas encendidas, con procesi-nes, agus apara la tierra seca, escilenta, agus apara la tierra decagonizaba, esparra-mando el hambre en los hogares. Nicanor, de pié, oía con respeto, clavan-do sus ojos en el techo azul, que parecía el miamo cielo que se hubiera acercado para ofr atento las oraciones de les feles pedi-

no creo que ciones. I trabaja, al fia que, có clinatorio

ventud.

Los dos amantes, haciendo peco caso del discurso del curopeo, como lo llambano discurso del curopeo, como lo llambano del acien o de la calle del Comercio, antre los james vacadas munificolores en sus alfombras de pasto.

Ilegaron luego a la casa donde si caballo desde el comienzo del valle esa mañana, lo seguian el primo y los dos ancianos.

Liegaron luego a la casa donde si caballo desde el comienzo del valle esa mañana, lo seguian de Humberto, el quelo había traído desde el comienzo del valle esa mañana, lo seguian despersa enesitado, con su moso listo para de que manba con un cariño fresco y per partir a la hacienda, a una hora de la aldea.

— Mañana vengo en la tarde, dijo a en novia.

— Cuidado con ses Juan Arana, que se tan arrebatado, contestó ella. La señora des que había dejado la hacienda desde un inse, y casi me tragaba con sus ojos eno jados.

Que si tenga cuidado mejor, contestó ello acutado por ser las pérdicas grises.

Zi joven hacendado pessaba en un novia, des amaba con un cariño fresco y per partir a la hacienda, ou una hora de la aldea.

— Cuidado con ses Juan Arana, que se tana estaba en usu manos. Pero el tiempo major que repusiera las pérdicas grises.

Zi joven hacendado pessaba en un novia, des amaba con un cariño fresco y pera partir a la hacienda desde que había dejado la hacienda desde que